

sous prétoires, consulaires, et, par-dessus tout, du palais impérial, devenu plus tard la résidence des gouverneurs, et de nos jours une succursale humanitaire de sous. Ces murs ont vu naître Claude, et semblent ainsi avoir été destinés à leur consécration actuelle.

Telle était notre ville appelée *Lugdunum* au deuxième siècle.

C'était en l'an 117 de notre ère, époque de splendeur et de luxe pour l'empire romain et pour sa fille *Lugdunum*, ville favorite des Césars. L'esprit de prosélytisme y avait amené des apôtres du Christ, et déjà leur doctrine si mystique et si élevée avait fait des progrès rapides dans cette capitale des Gaules, avide de sciences et de lumières. Les vérités de la foi nouvelle avaient pénétré particulièrement le cœur des artisans. Elles trouvaient de l'hésitation dans les familles riches et puissantes ; mais cette hésitation devait bientôt disparaître au souffle des persécutions, car le sang des martyrs est une semence seconde. On croit aux vérités qu'une mort volontaire proclame.

— Comment a-t-elle reçu mon message ? y a-t-elle déposé un baiser d'amour ? disait en se soulevant avec indolence de son lit voluptueux un homme aux yeux gris, aux lèvres minces et sardoniques, à un autre homme qui se tenait en silence devant lui.

— Avec indignation, répondit ce dernier.

— Comment ! avec indignation ! reprit *Lollus*, gouverneur de *Lugdunum*, en faisant d'un air de fatuité et d'orgueil son affranchi. Allons donc ! tu ne sais ce que tu dis. Serait-elle assez folle pour refuser mon amour ? N'est-elle pas libre depuis la mort de *Gallus* ? Oh ! sans doute que tu n'as pas bien rempli ta mission.

Et *Lollus* s'étendit en riant sur sa couche.

Pourtant, seigneur, c'est à elle-même, d'après vos ordres, que j'ai remis votre message.

— Et qu'a-t-elle répondu ?

— Qu'elle se croyait indigne de vos offres, et vous priait de ne plus penser à elle.

— Par Hercule ! j'y penserai toujours ! Elle est jeune, elle est belle, et je suis dans les Gaules ! Depuis quelque temps, je lui ai témoigné publiquement une présence dont bien des femmes seraient jalouses. N'aurait-elle donc ni amour ni ambition ? J'ai fait partir *Fulvius* qui me faisait ombrage....

— *Fulvius* ! osa murmurer l'affranchi ; on dit qu'il est de retour.

— Que dis-tu ? Comment il serait déjà revenu de Massilie ! Son emploi devait l'y retenir longtemps... Ce n'est pas possible. Fais venir *Liberus* pour me lever, et dis à mes clients que je les attends. A propos, n'est-elle pas de cette nouvelle secte du Christ, qui jette partout des racines, et que nos prêtres accusent d'impiété ?

— On le dit.

— C'est bien ; elle me donne un moyen de la réduire. Va.

L'esclave se retira, et l'on vit rentrer l'un après l'autre quelques riches patriciens qui venaient saluer à son réveil leur illustre gouverneur.

Vers la première heure de la nuit, la lune planait au ciel, éclairant de ses rayons mélancoliques le marbre des rives verdoyantes de la Saône. Dans une allée de tilleuls qui sillonnaient le flanc de la colline de Fourvières, s'avancait un jeune homme couvert par-dessus sa toge de la pénule, vêtement d'étoffe grossière, qui le garantissait de la fraîcheur. Il était pensif et rêveur, et comme ab-